

## POLITICOS

### 55. DE LOS PINEDA Y LOS NAVA

Procede de Zirándaro, Gro. Comunicó el licenciado Salvador Pineda. V. T. M., *Romance y corrido*, núm. 66, pp. 485-7.



Los Pi\_neda con los Na\_va siempre han sido e.ne\_migos



han lle\_vado sus cuestiones por causa de los partidos.

Año de mil novecientos veinticinco, ¡qué dolor!,  
en Zirándaro, Guerrero, un suceso aconteció.

El día veintiocho de agosto, señores, tengan presente,  
se mataron tres amigos que sin duda eran valientes.

Los Pineda con los Nava siempre han sido enemigos,  
han llevado sus cuestiones por causa de los partidos.

Pero siempre los Pineda han llevado sus ideales,  
pues nunca han sido *voltearios*, siempre han sido federales.

También los otros señores han llevado su partido,  
pues como son reaccionarios a Huerta habían elegido.

Ya no quiero decir más de ninguno su partido,  
pues *ora* voy a explicar de los que han fallecido.

Hablaré de los primeros que salieron a pelear;  
pues como hombres verdaderos nadie se quiso engañar.

Se dispararon los dos con todo el ánimo entero,  
pues luego al primer descargue a Virgilio luego hirieron.

Servando también cargó, el parque traía en la mano;  
pues Virgilio se tardó, del cinto estaba sacando.

Luego que el parque sacó también empezó a cargar;  
un cartucho se le cae, todavía lo echó a limpiar.

Así como estaba herido también le empezó a tirar,  
como no pudo pegarle, con él se agarró a luchar.

Pero fue en valde la lucha, faltaba fuerza a sus brazos;  
porque ya tenía incrustados de Servando dos balazos.

Virgilio quedó tirado: —Amigo —sin vacilar  
le dijo—, no seas cobarde, acábame de matar.

Pero Servando no quiso, pues también era hombrecito.  
—No hago gracia con tirarte así como estás —le dijo.

Servando luego que vio la desgracia de los dos;  
ese momento pensó que el irse sería mejor.

Cuando iba ya en el camino se encontró con Olegario:  
—Hermano, ¿qué ha sucedido?, dime, pues, si te pegaron.

Servando dijo a Olegario lo que le había sucedido:  
—Pues nada más que he peleado con el señor don Virgilio.

Don Garibaldi Pineda cuenta no se había dado;  
pero Arturo le da parte que a Virgilio habían matado.

Garibaldi le pregunta: —¿Quiero saber dónde están?  
Arturo se los señala y dice: —Mira, allá van.

Garibaldi al encontrarlos les pregunta por su hermano;  
y Servando le contesta: —Allá se quedó en el llano.

—¿Dónde se quedó mi hermano? —Le pregunta en otra vez.  
Olegario le contesta: —Garibaldi, yo no sé.

Olegario no sabía, por eso le sale al frente:  
—Garibaldi, nada pasa, son *mitotes* de la gente.

Luego Olegario le dijo: —No creas que se pegaron,  
se tiraron un descargue y no más se pistolearon.

Ya Garibaldi enojado más coraje le salió,  
metió mano a su pistola y un pistolazo le dio.

Servando de que eso vio quiere en vano remediar.  
Tres balazos le tiró, porque ya no pudo más.

Ya Garibaldi sin vida también logró emparejar.  
se mataron esos hombres, de allí no podía pasar.

Viéndose solo Olegario, pues no hallaba ni qué hacer,  
dejó a Servando tirado y él al momento se fue.

Corrió al fin sin dirección porque ya se vio enconado,  
también le faltó valor para quedar con su hermano.

En la casa donde entró sólo allí podría escapar,  
el zaguán emparejó y nadie le pudo entrar.

Horacio quiso sacarlo con intención verdadera,  
para poderse meter les pedía una escalera.

Nadie quiso acompañarlo y después fue por demás,  
porque el Gobierno que había de allí se lo fue a sacar.

A los Nava les valió que al teniente habían comprado,  
con cervecitas y sidra que mucho le habían *gorreado*.

No piensen que yo me ofendo, fue muy suyo su dinero,  
todos 'tamos obligados a defender nuestro cuero.

Mas, en fin, ya me despido con tristeza verdadera,  
aquí termina el corrido de los Nava y los Pineda.

## 56. DE LA OCUPACIÓN DE CHIHUAHUA POR LAS FUERZAS FEDERALES

Procede de Monterrey, N. L. Comunicó el profesor Angel Salas. *Mexican Folkways*, vol. v, núm. 1, 1929 (Música). Texto comunicado por Felipe Flores. Pub. por Ed. Guerrero. V. T. M., *Romance y corrido*, núm. 103, pp. 522-5.



Voy a cantar un co-rrido, si me prestan a-ten-ción—



de los recientes su-ce-sos que ha-bido en nuestra Na-ción—

Voy a cantar un corrido, si me prestan atención,  
de los recientes sucesos que ha habido en nuestra nación.

El día tres del mes de marzo, fecha de negro capuz,  
estalló nueva revuelta en Sonora y Veracruz.

El jefe Manzo en Sonora, inició la rebelión,  
después Aguirre en la costa, luego Escobar en Torreón.

La causa que enarbolaron como pretexto a su acción  
fue suponer que Ortiz Rubio fue impuesto en la Convención.

Viendo el señor Presidente estos actos ilegales,  
a los tres frentes rebeldes mandó fuerzas federales.

El general Escobar, fingiendo estar con la Ley,  
logró tomar por sorpresa la ciudad de Monterrey.

Un general de los leales le quiso hacer resistencia,  
cuando balas enemigas le quitaron la existencia.

Viendo su jefe ya muerto el resto de federales,  
evacuaron Monterrey y se fueron a Linares.

Contingentes militares con su escuadrilla de aviones, a Monterrey avanzaron por distintas direcciones.

José Gonzalo Escobar, viendo impotente su acción, resolvió dejar la Plaza y salió rumbo a Torreón.

Desde Tampico y San Luis marchaban con toda ley tres columnas federales para ocupar Monterrey.

Tres jefes divisionarios: Cedillo, Ortiz y Almazán, emprenden formal batalla contra Gonzalo Escobar.

Al frente de Veracruz Miguel Acosta avanzó para combatir a Aguirre que en armas se levantó.

En Orizaba y Jalapa no hubo combates formales; porque las tropas rebeldes se unían a las federales.

Sólo en el Puerto Jarocho en las calles combatieron, entre los mismos rebeldes que a Aguirre desconocieron.

Murieron en el combate, en esa acción pasajera, dos jefes de sublevados: Gama y don Luis de la Sierra.

Todos los barcos de guerra de la Armada Nacional prestaron su obediencia al Gobierno Federal.

Entonces Jesús Aguirre a Veracruz evacuó y con dos corporaciones a la Sierra se metió.

En Veracruz y en el Istmo y Estado de Nuevo León, prácticamente el Gobierno dominó la rebelión.

Sólo quedan al Gobierno dos campañas por ahora, los cristeros en Jalisco y la revuelta en Sonora.

Tres ejércitos avanzan para atacar a Torreón, y después, para Chihuahua y acaba esta rebelión.

Señores, una vez más se ensangrentó la nación, para destrozar la paz fue la última rebelión.

El ex-general Aguirre al fin vino a sucumbir, pues desconoció al Gobierno que preside Portes Gil.

Ese general Aguirre fue Jefe de Operaciones de la Heroica Veracruz y se rebeló en funciones.

El día tres del mes de marzo, por una desobediencia, dio el cuartelazo formal y se manchó su conciencia.

Pero le costó bien caro a ese jefe su traición, totitos lo abandonaron y ganó su ejecución.

Tan pronto se dieron cuenta que habían sido engañados, volvieron a la obediencia muchos jefes y soldados.

Por fortuna, en Veracruz, no prosperó la infidencia, el señor E. Portes Gil obró con mucha indulgencia.

A todos los prisioneros que fueron ochenta y cuatro les perdonó su intentona, eran comparsas de teatro.

Con los jefes importantes el Gobierno fue inflexible, y con su hermano en Almagres hizo fusilar a Aguirre.

Los que consideró dignos de reingresar a las filas quedaron muy satisfechos de conservar sus mochilas.

Con tan terribles ejemplos, ¿habrá más revolución? Sabrá Dios si en otros tiempos se olvidará esta lección.

En hermosa madrugada de esta tierra tropical, cercano a San Andrés Tuxtla murió Aguirre, ex-general.

Para completar mi historia dijo Aguirre a sus soldados: —Nunca sigan mis ejemplos y seréis muy bien premiados.

“Me equivoqué, no lo dudo, al hacer la rebelión, aquí pago mi delito, apunten al corazón.”

“Ya de todos me despido, adiós mi esposa adorada, a mis hijos hazlos dignos de la Nación Mexicana.”

Así terminó en la costa el movimiento rebelde, México odia ya la guerra y es el partido más fuerte.

En el Norte del país Portes Gil sigue triunfando, que es el triunfo de la Ley el que seguirá imperando.

Escobar era el caudillo de este motín militar, que creyeron triunfaría contra el Gobierno legal.

Escobar tomó a Saltillo, Monterrey y la Frontera,  
pero Almazán lo persigue, sin combatir se acelera.

Al avance federal retroceden los rebeldes,  
que desocupan Saltillo y a Torreón también devuelven.

Después presentan combate en Conejos y Reforma,  
donde fueron derrotados y Escobar ya no los forma.

Los rebeldes, ya dispersos, se dirigen a Sonora,  
donde quieren seguir guerra; pero creemos ya no es hora.

Cinco mil bajas tuvieron los rebeldes en Jiménez,  
bombardeados por aviones y bloqueados en sus trenes.

En Sonora y Sinaloa más derrotas han tenido  
y se repliegan violentos, ya ante el Gobierno han perdido.

No pasará mucho tiempo sin que tenga fin la guerra  
provocada por tres jefes ambiciosos de mi tierra.

Ocupada fue Chihuahua por las fuerzas de Almazán,  
y en Sonora ya reunidos muy poquitos pelearán.

Pues se pasarán al Norte a gozar de su *fierrada*:  
ocho millones de pesos fue el fruto de la jornada.

Aquí doy la despedida, alegre de corazón,  
porque espero que la Paz pronto reine en la nación.

## 57. DE PISTOLEROS Y MORONISTAS

Procede de Río Blanco, Ver. Comunicó el señor  
Alvaro Ruiz Martínez de 80 años. Recogió  
Emma Julieta Herrera Lizama, mayo 20 de  
1949 en México, D. F.

¡Voy con mi hacha, compañeros!, a cantarles la canción  
de los nuevos pistoleros de Morones y Luis León.

En Cerritos y en Nogales hay matones por estar  
juntos locos y *nahuales* que nos quieren espantar.

Pero todos se equivocan y no saben ya qué hacer;  
nos insultan y provocan y nos quieren ya comer.

Sin pensar que aquí en Río Blanco hay arrojo y hay valor,  
que el obrero es siempre franco y no vive de hablador.

Es así como peleamos en la vida por el bien,  
y así es como pagamos sus ofensas, como ven:

Matan sólo por capricho, por despecho y por matar,  
porque así lo tienen dicho, mas lo tienen que pagar.

Désde el último al primero, comenzando por don Luis,  
y "el panzón politiquero" desprestigio de el país.<sup>1</sup>

Nunca piensés que la gloria se conquista por el mal,  
pues ya tienen buena historia con su *lider* criminal.

Que sin causa ni razones disparó contra un chofer,  
bien seguro que Morones lo tendría que defender.

Pero estuvo equivocado, pues fue a dar a la prisión,  
bien fundido y bien fichado, como debe estar un león.

¡Pobres locos y *nahuales* que ya están para perder!  
Y en Cerritos sus iguales ya muy pronto lo han de ver.

Y aunque Eucario llore y ladre<sup>2</sup> su papá es Torres Martín,  
y aunque a muchos no les cuadre él será nuestro clarín.

Y la CROM mucho pondera que Río Blanco en la región  
es la luz del alma obrera y su símbolo de unión.

Por eso no me niego a cantar con frenesí:  
—¡Viva siempre Samaniego y el corrido que escribí!

¡Viva aquí Genaro Lapa, López, Silva y mi cantar!  
¡Viva el vino de Tlamapa! ¡Viva Evodio y Aguilar!

¡Viva el pueblo siempre macho! ¡Agustín el general!  
y ¡Viva Ávila Camacho y la vida sindical!

<sup>1</sup> El líder Morones.

<sup>2</sup> Eucario León.

## 58. DE JUAN ANDREW ALMAZÁN

Hoja suelta impresa. Ed. Eduardo Guerrero,  
1940.

Es grande la animación de la patria mexicana,  
porque ha entrado a la elección con gallardía soberana.

Apoyando a un candidato de inestimable valía,  
a todo el mundo le es grato por su valor e hidalguía.

Hagamos algo de Historia aunque en escaso relato,  
donde se cubrió de gloria nuestro ilustre candidato.

Del Sur nació en las montañas donde huracán se desata,  
vencedor en las campañas juntamente con Zapata.

Su actitud fue renombrada creciendo más cada vez  
en esa heroica jornada de mil novecientos diez.

Cuando al despuntar el día, *Tepoxuchil*<sup>1</sup> es testigo,  
tronó su fusilería al mirar al enemigo.

Y al despejarse la niebla, recordándolo emociona,  
fue aquella Toma de Puebla con Eguía Liz y Varona.

Con esa táctica fina y sin que nadie se oponga,  
¡ay, si viviera Medina! ¿Qué nos diría de Almolonga?

Motivo de admiración, conquistando alto renombre,  
la defensa de Torreón le inmortalizó su nombre.

Cincuenta mil atacantes y sin perder una milla.  
rechazando en todas partes en los combates a Villa.

Gómez Palacio es testigo de la sangrienta batalla,  
derrotando al enemigo con descargas de metralla.

Cumpliendo con su deber hasta el último momento,  
este hombre de gran valer fue el héroe de Sacramento.

Y de esas pasadas glorias también debe resaltar  
San Pedro de las Colonias como triunfo militar.

<sup>1</sup> Cerro al Este de Puebla.

Castigando al adversario los peligros desafió  
con un valor temerario que Villa reconoció.

Sin ninguna agitación pero estando siempre alerta,  
dominó la rebelión que encabezó De la Huerta.

Teniendo su gente lista y como timbre de gloria,  
la derrota escobarista hará época en nuestra historia.

Para coronar sus sienes y el prestigio que es su norma,  
fue vencedor en Jiménez y también en La Reforma.

Y como grato reflejo perfilándose en los robles,  
triumfante sobre Urbalejo en el Río de los Azogues.

Fue brillante su actuación con prestigio en las regiones,  
por el bien de la Nación abrió comunicaciones.

Respetuoso de la Ley y con simpatía sin par,  
se eterniza en Monterrey con la Ciudad Militar.

De esperanza es el baluarte y desde el Norte hasta el Istmo,  
por eso por todas partes resuena el almanismo.

Lo postula hoy el Gran Frente de los Partidos Unidos  
de la gente independiente que se encuentran adheridos.

También están los *rieleros* y todos los campesinos,  
la mayor parte de obreros representantes genuinos.

Y los discursos vibrantes que escuchan las multitudes  
de los bravos estudiantes de fogosas juventudes.

La opinión arrolladora hoy con el pueblo lo aclama,  
ha de salir triunfadora porque el país lo reclama.

¡Pueblo, ese es tu candidato! De un elevado historial;  
que jamás ha sido ingrato, siendo orgullo nacional.

Él es el hombre indicado de espíritu progresista,  
y la nación ha expresado su tendencia almanista.

Es Juan Andrew Almazán que ha conquistado gran fama,  
candidato popular de la Nación Mexicana.

## 59. DE JOSÉ MANUEL RODARTE

Procede de Jerez, Zac. Comunicó el señor Ramón Gómez Murillo, arpista ciego, en carta de 25 de noviembre de 1948, al profesor Blas Galindo.

Año de mil novecientos cuarenta y dos muy presente,  
el señor José Manuel ha llegado a Presidente.

Les dice José Manuel, con una voy muy ufana:  
—Tomamos la Presidencia a la una de la mañana.

Vuela, vuela, jilguerillo, anda a llevar este parte;  
que *ora* sí ya es presidente don José Manuel Rodarte.

El día primero de enero, año de cuarenta y dos,  
legas a esta oficina por la voluntad de Dios.

Todo el pueblo jerezano a voz de toda la gente,  
hasta los niños decían: —Tenemos buen Presidente.

Administró bien su pueblo y le dijo muy formal:  
—Yo les presto garantías y váyanse a trabajar.

Les dice José Manuel, también a Zenón Valdez:  
—Como Dios me dé licencia, yo sigo el cuarenta y tres.

Año del cuarenta y tres, no quisiera recordar,  
que al señor José Manuel lo juzgaban criminal.

Se reunió el Ayuntamiento en la Presidencia actual,  
les dice José Manuel: —Yo voy con mi general.

Les dice José Manuel despidiéndose de mano:  
—Voy con el Gobernador, aquí se queda Arellano.

Les dice José Arellano: —Me agarraron de repente,  
nunca lo pensaba yo llegar a ser Presidente.

Un grupo de campesinos, con un valor sin igual,  
pasaron a Zacatecas a hablar con el general.

Les dijo Juan Calderón a toditos en reunión:  
—A hablar con el general, fórmese una Comisión.

Ya volvió a la Presidencia, aunque estaba trabajoso,  
para seguir la campaña de don Leobardo Reinoso.

Ya vino José Manuel, ya todito se arregló,  
y el pobre de este Arellano ni un pantalón se compró.

También Ursulo Pinedo ganándose simpatías:  
—Trabajemos por Reinoso, que no llegue Pablo Díaz.

Adiós, pueblo de Jerez con su lucido jardín,  
año de cuarenta y tres hasta que te *vide* al fin.

Adiós, Municipio entero, campesinos de mi *parte*,  
aquí terminó el corrido de José Manuel Rodarte.

## 60. DE INOCENCIO RAMÍREZ

Original de un campesino de la Venta de Palmillas, apodado "La ardilla". Recolectó y comunicó el licenciado Fernando Anaya Monroy.



Se . ño . res . pon . gan . cui . dado — lo que les ven . go a con . tar —  
ver . sos de Don — I . no . cencio — cuando em . pezó a or . ga . ni . zar —

Señores, pongan cuidado lo que les vengo a contar:  
Versos de don Inocencio cuando empezó a organizar.

Gritaba don Inocencio cuando empezó a organizar:  
—Ya Saturnino se fue y ahora vamos a gozar.

¡Qué bueno que no le ardió, ya se le acabó la mecha!  
Don Inocencio Ramírez es una *mula* bien hecha.

Andaba don Inocencio con la cabeza hecha bolas;  
primero fue compañero, después se volteó la cola.

Cuando les dio la salida, a San Juan desampararon,  
se fueron a dar al Sitio, pero a ninguno agarraron.

Les dice don Inocencio: —Les entramos por la orilla,  
aquí traigo, compañeros, las mulas de Tlaxcalilla.

Cuando salieron de El Sitio con rumbo pa'l Cazadero,  
en busca de Maximino, también de José Romero.

Salieron de "El Cazadero" rumbo de San Sebastián;  
en busca de Maximino, también de "El Chueco Germán".

Llegó el señor Inocencio en esa Venta mentada,  
con su punta de ganado que le había costado nada.

En el Rancho de Dolores también les metió la pata,  
se llevó sesenta pesos y de don Juan, una vaca.

Le dice al mozo Cristóbal: —Mi caballo es lo que quiero,  
vamos a *ponerle patas*, si no, entregamos el *cuero*.

Les dice don Inocencio, cuando ya iba de *pelada*:  
—Esto no tiene remedio, ya nos llevó la... Acordada.

Ya se oye silbar el cuerno, ya se oyó la gritería;  
les había quitado el cerro con gente de infantería.

Saturnino es hombre bueno, no se tienta el corazón;  
lo digo recio y quedito: jefe de organización.

Mandó decir Saturnino que no fuéramos perversos,  
con el señor Benjamín, que le mandara estos versos.

Y yo le dije que no, que no le mandaba nada,  
es un señor que yo quiero y también lo respetaba.

El jefe don Saturnino es muy bueno y respetado,  
porque en el pechito tiene (y) un Santo Cristo grabado.

Ya con ésta me despido con las hojas de un encino,  
lo digo recio y quedito: —¡Que viva don Saturnino! <sup>1</sup>

<sup>1</sup> Don Saturnino Osornio, Gobernador del Estado de Querétaro.